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2023年4月6日，是人
民政协报创刊 40 周年的
日子。40年来，我们不忘初
心，砥砺前行，忠实地记录
和报道中国经济社会发展
和中国特色民主政治进
程；40年来，我们得到了各
级政协统战组织、民主党
派及工商联和广大政协委
员的鼎力支持，结下了深
厚友谊，留下了无数感人
故事。

在喜迎创刊 40 周年
之际，我们特举办“我与人
民政协报同行”征文活动，
期待广大读者和各界人士
讲述与人民政协报的难忘
故事，一同回望过去，擘画
未来。

我
与
人
民
政
协
报
同

我
与
人
民
政
协
报
同
行行

—
—

人
民
政
协
报
创
刊
四
十
周
年
征
文
选
登

1993年5月，我调入人民政
协报社新闻部工作。当时报社办
公地点在南三环外的赵公口小区
20 号，一座面积不大但非常精
致的二层小楼里。

在政协报工作的十几年中，
我参加了中共十五大、长江三峡
大江截流、香港回归、澳门回归
和每年全国“两会”等一系列重
大会议、活动、事件的报道工
作。

《北京香山遇到环境问题》
一文的采访，我至今记忆深刻。
在多年采访工作中，我结交了多
位政协委员，如全国政协委员中
的建筑结构工程专家陈祥福、装
帧设计大师张守义、道路桥梁设
计专家陆仁达、法学专家巫昌祯

和陈春龙，北京市政协委员刘宝
琴、俞棉，等等。我定期和这些
委员朋友通电话甚至登门拜访，
一是表示问候，二是聊聊天，探
讨一些问题。委员是各方面的专
家学者，对一些问题往往有独到
见解，听听他们的意见，总能让
人感到豁然开朗。

记得 2001 年深秋的一个下
午，我与北京市政协委员董宝玮
通了个电话。董委员是中国人民
解放军总医院教授、博士生导
师，是对国家有特殊贡献的专
家。在聊天时，董委员说他现在
至少每星期爬一次香山，香山山
峦起伏、空气清新、视野开阔，
是一个非常好的锻炼身体的地
方。聊天中，董委员还说近几年

随着爬香山的人数增多，香山的环
境也面临考验。

听了董委员的这些话，我觉得
这里面有新闻。香山属于历史上著
名的皇家园林，清代著名的“三山
五园”之一的静宜园就在香山，且
香山是北京重要的风景区和生态屏
障。我当时就决定到香山去看一
看。董委员听说我要去采访香山的
环境问题，当即表示要一同前往。
于是，我们约定好那年11月17日
早上6点半在中国人民解放军总医
院门前会合。

那天，我早上4点半就从通县
（现通州区） 的家里出发了，6点
半之前赶到了会合地点。让我感动
的是，董委员的爱人、北京协和医
院的毛秀英教授听说要报道香山的

环境问题，也决定与我们一同前
往。我叫了一辆出租车，就向香山
进发了。

到了香山脚下，天刚放亮，我
感到来得很早，但已有一些人开始
下山踏上回程了。这时我想起《增
广贤文》里的一句话：“莫道君行
早，更有早行人。”放眼向山上望
去，山的轮廓清晰可见，山上山下
人潮涌动，大人呼、小孩叫，此起
彼伏。董委员和毛教授在前面带
路，我在后面紧跟着进山了。

我在北京生活几十年了，曾
多次到香山公园游览，但如此深
刻地感受到香山的风景优美还是
第一次：高大茂密的森林、众多
的人文景观、清新的空气……确
实让人心旷神怡。从早上 7 点到

中午12点，我们一直在山间行走，
但没有一点儿疲惫的感觉，比我长
十多岁的董委员和毛教授更是健步
如飞。一路上，香山的环境污染让
人心里不舒服：废弃的塑料袋、饮
料包装盒随处可见，有些地方的树
木、草皮成片死去，静福寺的泉水
也快干了……所见所闻，连同董委
员谈论的观点，我都默默记在心
中，在爬山的过程中，一篇文章基
本构思形成了。

回到家后，我连夜写出 《北京
香山遇到环境问题》一文，在本报
民意周刊发表。后来，这篇文章获
得第十一届全国政协好新闻奖，并
收入 《北京市政协新闻报道集萃》
一书。

通过采写这篇文章，我更加
体会到与委员聊天受益无穷。有
了委员提供新闻线索，我们的新
闻报道能更加准确把握时代脉搏
与社会热点，写出有政协特色的
新闻报道。

（作者系全国政协民族和宗教
委员会办公室副主任）

忆一次难忘的采访忆一次难忘的采访
刘兴元

我是山东省高青县应急管理局我是山东省高青县应急管理局
办公室一名工作人员办公室一名工作人员。。20222022 年年 11
月月，，有幸成为政协高青县第十五届有幸成为政协高青县第十五届
委员会委员委员会委员，，倍感使命光荣倍感使命光荣、、责任责任
重大重大。。

可喜的是可喜的是，，县政协办公室给政县政协办公室给政
协委员每人订了一份协委员每人订了一份 《《人民政协人民政协
报报》，》，供学习参考供学习参考。。收到收到《《人民政人民政
协报协报》》后后，，禁不住眼前一亮禁不住眼前一亮：：版面版面
多多、、内容丰富内容丰富，，贴近工作贴近工作、、贴近基贴近基
层层、、贴近委员贴近委员，，这不正是我当好政这不正是我当好政
协委员的生动教材吗协委员的生动教材吗！！

从此从此，，我对我对《《人民政协报人民政协报》》爱爱
不释手不释手，，每期报纸从头到尾细细阅每期报纸从头到尾细细阅
览览，，不断从报纸中学习经验不断从报纸中学习经验、、吸取吸取
养分养分、、增长见识增长见识，，并应用于工作和并应用于工作和
履职实践履职实践。。

我在单位负责文字材料工作我在单位负责文字材料工作，，
业余时间经常给报纸杂志投稿业余时间经常给报纸杂志投稿。。看看
到我有这方面的经验和特长到我有这方面的经验和特长，，县政县政
协推荐我为市政协反映社情民意特协推荐我为市政协反映社情民意特
邀信息员邀信息员，，还发了聘书还发了聘书。。

怎么发现线索怎么发现线索、、确立选题确立选题，，写写
出高质量的社情民意信息出高质量的社情民意信息？《？《人民人民
政协报政协报》》给了我答案给了我答案。。尤其是该报尤其是该报
民意周刊的民意周刊的““民情民声民情民声”“”“议事议事
汇汇”“”“建言集束建言集束”“”“草根评论草根评论””等栏等栏
目目，，刊登的稿件真切反映百姓呼刊登的稿件真切反映百姓呼
声声，，关注社会热点关注社会热点、、难点难点、、焦点问焦点问
题题，，对我写好社情民意信息很有指对我写好社情民意信息很有指
导意义导意义。。在撰写社情民意信息时在撰写社情民意信息时，，
我不再局限于本部门本行业工作我不再局限于本部门本行业工作，，
而是更多深入社会而是更多深入社会，，把群众的期望把群众的期望
和呼声写出来和呼声写出来、、反映上去反映上去。。

20222022年年44月月，，我所居住小区一我所居住小区一
位居民带着位居民带着55岁的双胞胎孩子在外岁的双胞胎孩子在外
地乘坐地铁时地乘坐地铁时，，被地铁工作人员告被地铁工作人员告
知知，，根据规定一名家长只能带一名根据规定一名家长只能带一名
身高身高 11..33 米以下的小孩免费乘地米以下的小孩免费乘地
铁铁，，另一名小孩则需买票另一名小孩则需买票。。我觉得我觉得
家长带两个年龄相差无几的孩子乘家长带两个年龄相差无几的孩子乘
车是常有的事车是常有的事，，让一孩免费让一孩免费、、一孩一孩
购票购票，，有点不合理有点不合理。。于是马上撰写于是马上撰写
了了《《关于当前儿童免票乘车政策存关于当前儿童免票乘车政策存
在的问题及建议在的问题及建议》。》。为了写好这篇为了写好这篇
信息信息，，我认真查阅了相关文件我认真查阅了相关文件，，建建
议有关部门和客运企业深入调研议有关部门和客运企业深入调研，，
适时调整儿童免票乘车政策适时调整儿童免票乘车政策，，允许允许
一名成人带两名免票儿童出行一名成人带两名免票儿童出行。。这这
篇信息被市政协采用并报省政协篇信息被市政协采用并报省政协。。

成为县政协委员以来成为县政协委员以来，，我累计我累计
报送社情民意信息报送社情民意信息6666篇篇，，被市政被市政
协采用协采用 1212 篇篇，，其中其中 77 篇报省政篇报省政
协协，《，《关于加强关于加强““无人宾馆无人宾馆””安全安全
监管的建议监管的建议》《》《关于农村自建房监关于农村自建房监
管方面存在的问题及建议管方面存在的问题及建议》》22篇信篇信
息被省政协采用息被省政协采用，，被县政协评为反被县政协评为反
映社情民意信息工作先进个人映社情民意信息工作先进个人。。

我深知我深知，，这些成绩的取得这些成绩的取得，，离离
不开不开《《人民政协报人民政协报》》这位老师的指这位老师的指
导帮助导帮助。。今后今后，，我将继续读好我将继续读好、、学学
好好、、用好用好《《人民政协报人民政协报》，》，多为人多为人
民鼓与呼民鼓与呼，，为构建和谐社会作出自为构建和谐社会作出自
己的贡献己的贡献。。

祝愿祝愿《《人民政协报人民政协报》》不断创新不断创新
发展发展、、越办越红火越办越红火，，给予基层政协给予基层政协
委员更丰厚的滋养委员更丰厚的滋养！！
（（作者系山东省高青县政协委员作者系山东省高青县政协委员））

用好政协报用好政协报
当好信息员当好信息员

邢承木

近日，看到《人民政协报》
举办“我与人民政协报同行”征
文活动，心里感到十分高兴，鼓
励自己参加这次征文活动。

记得 2006 年五一劳动节后
上班的第一天，我去县政协办公
室领取政协委员关于水利的提
案。在县政协办公室主任桌上，
放有一份《人民政协报》，征得主
任同意后，我将这份《人民政协
报》带回单位学习，仔细阅读之
后，十分喜欢春秋周刊，尤其是

“旧闻新读”刊登的党史、军事方
面的红色文章。之前，我写过一
些中共党史、军事和广昌革命史
方面的文章，在省市级刊物发
表。看到春秋周刊，我如获至宝，
在家中找出个人所藏党史、军事

方面文献资料，提笔写成《发生
在红军长征前夕的广昌战役》一
文，向春秋周刊投稿。当年 7 月
下旬的一天，邮递员送来了《人
民政协报》寄给我的一封信件，
打开一看我高兴万分，2006年 7
月13日出版的春秋周刊刊登了
我的《发生在红军长征前夕的广
昌战役》一文。

此后，我受到极大鼓舞，经
常利用晚上和星期天休息时间，
撰写文章投向春秋周刊，在编辑
的热情指导下，我的文章多次在
春秋周刊发表。

2021 年是中国共产党成立
100 周年，我利用在 《人民政
协报》 上发表的 《发生在红军
长征前夕的广昌战役》《少共国

际师守卫大寨脑之战》《八路军
高级将领符竹庭二三事》 等红
色作品，在县属机关、县图书
馆、乡镇政府、社区和中小学
开展了“学党史、铭党恩、跟
党走”宣讲活动，获得大家赞
誉。2022年12月，县政协上报
我为抚州市政协文史研究员。

如今，我已退休多年，仍然
坚持读书看报和写作，特别喜爱
看《人民政协报》春秋周刊。我
的书房里收藏着不同年份的《人
民政协报》200余份，为我继续
撰写红色文章，起到很好的指导
作用。

（作者系江西省广昌县水利
局办公室原主任，江西省作家协
会会员）

相识日久相识日久 情系情系““春秋春秋””
刘海锋

20222022年年，，在九三学社荆门市在九三学社荆门市
委会和中共荆门石化党委组织委会和中共荆门石化党委组织
部门的推荐下部门的推荐下，，我光荣地成为一我光荣地成为一
名荆门市政协委员名荆门市政协委员。。作为新任政作为新任政
协委员协委员，，对于如何履行委员职对于如何履行委员职
责责，，我毫无经验我毫无经验，，感到困惑感到困惑。。

今年初今年初，，荆门石化党委组荆门石化党委组
织部为公司的每一位政协委员织部为公司的每一位政协委员
订阅了订阅了《《人民政协报人民政协报》。》。报纸的报纸的
到来如同及时雨到来如同及时雨，，不仅给我送不仅给我送
来了知识来了知识，，还给我送来了解决还给我送来了解决
问题的办法问题的办法。。其中的其中的““要闻要闻””

““政协新闻政协新闻”“”“民意民意··百姓家百姓家
园园””版块版块，，是我们了是我们了解政协动解政协动
态的窗口态的窗口；；““评论评论”“”“学习与探索学习与探索””
和和““学术家园学术家园””版块版块，，有理论高有理论高
度度、、实践温度实践温度，，是我们查找差距是我们查找差距
和开展工作的行动指南和开展工作的行动指南；；““华夏华夏
周末周末”“”“休闲休闲””和和““慈善慈善””等版块等版块，，
则是我们了解中国文化则是我们了解中国文化、、滋养心滋养心
灵的沃土灵的沃土。。

每一次收到报纸每一次收到报纸，，我都会我都会
认真品读里面的文章认真品读里面的文章。。根据报根据报
纸上提供的二维码纸上提供的二维码，，我下载了我下载了

““ 政 协 号政 协 号 ”” AppApp。。 在 手 机 上 看在 手 机 上 看
《《人民政协报人民政协报》》电子报和公众号电子报和公众号

里每天发布的新内容里每天发布的新内容，，成为我成为我
的习惯的习惯。。同时同时，，我还在我的书我还在我的书
房设立了房设立了““读报角读报角””，，把每期的把每期的
报纸在规定的位置存放报纸在规定的位置存放，，以方以方
便随时阅取便随时阅取。。

通过学习通过学习 《《人民政协报人民政协报》》
上的专栏文章上的专栏文章，，我深刻地认识我深刻地认识
到到：：要想写出高质量的调研报要想写出高质量的调研报
告告，，就必须勤奋学习就必须勤奋学习，，广泛阅广泛阅
读读，，用扎实的理论思想来武装用扎实的理论思想来武装
头脑头脑；；要想做好调查研究要想做好调查研究，，就就
必须身体力行必须身体力行，，到基层中去到基层中去，，
和百姓在一起和百姓在一起，，与他们交流谈与他们交流谈
心心、、听取他们的意见听取他们的意见，，才能真才能真
正了解百姓的想法正了解百姓的想法，，围绕他们围绕他们
的切实所需建言献策的切实所需建言献策，，为党委为党委
政府决策提供参考政府决策提供参考。。

作为文化和学习委员会的作为文化和学习委员会的
一员一员，，受受““华夏周末华夏周末””《《播撒戏播撒戏
曲美的种子曲美的种子》《》《家国情怀与政协家国情怀与政协
情缘情缘》》 等文章的启发等文章的启发，，我结合我结合
享誉世界的郭店楚简在荆门出享誉世界的郭店楚简在荆门出
土土 3030周年到来之际周年到来之际，，组织九三组织九三
学社荆门市委会石化支社的社学社荆门市委会石化支社的社
员开展员开展““读楚简读楚简””活动活动。。以读以读
楚简上记载的儒家道家文化经楚简上记载的儒家道家文化经

典的形式典的形式，，开阔社员的文化视开阔社员的文化视
野野，，使之了解我国源远流长的使之了解我国源远流长的
楚文化楚文化。。在听取荆门石化组织在听取荆门石化组织
部部、、发展规划部领导有关荆门发展规划部领导有关荆门
石化生产经营和转型发展工作石化生产经营和转型发展工作
重点后重点后，，我向荆门市政协提交我向荆门市政协提交
了了 《《关于创新央地合作机制关于创新央地合作机制，，
推动我省推动我省““两线一库两线一库””项目建项目建
设的建议设的建议》，》，并得到了荆门市主并得到了荆门市主
要领导的批示要领导的批示。。

今年今年，，荆门市被湖北省确定荆门市被湖北省确定
为转型发展示范区为转型发展示范区，，我将围绕中我将围绕中
国石化荆门石化公司如何更好国石化荆门石化公司如何更好
地在服务荆门地方经济发展进地在服务荆门地方经济发展进
程中当好程中当好““领头羊领头羊””建言献策建言献策。。

虽 与虽 与 《《人 民 政 协 报人 民 政 协 报》》 相相
识不久识不久，，但我已经成为她的但我已经成为她的
忠实读者忠实读者，，““新朋友新朋友””，，更是好更是好
帮手帮手。。我将继续认真学习我将继续认真学习 《《人人
民政协报民政协报》》 刊登的每一篇文刊登的每一篇文
章章、、悉心领会悉心领会 《《人民政协报人民政协报》》
传达的党的政策思想传达的党的政策思想，，努力把努力把
在报纸上的习得转化为政协委在报纸上的习得转化为政协委
员履职尽责的动力员履职尽责的动力““加速器加速器””。。

（（作者系湖北省荆门市政协作者系湖北省荆门市政协
委员委员））

新朋友新朋友 好帮手好帮手
彭娇妍


